

Puebla



Escudo del estado de Puebla

UEBLA; El territorio de lo que hoy es Puebla tomó este nombre de la Ciudad que en 1531-1532, fundaron allí los primeros misioneros, y a la cual, se dio el nombre de "Puebla de los Ángeles" en memoria de un pueblo español del mismo nombre.

Puebla tiene un rico y milenario pasado histórico y, ha creado y cuidado con denuedo su cultura. La agricultura, la cerámica y los textiles se trabajan en Puebla desde tiempos remotos. Situada en el corazón de Mesoamérica, en su territorio convergieron los olmecaxicalangas, tolteca—chichimecas, teotihuacanos, nahuatlacas, mixtecas, otomíes y los poderosos mexicas, produciendo de su acrisolamiento una cultura rica y polifacética, que contiene elementos de casi todas las culturas mesoamericanas importantes, ejemplo de ello es Cholula, obra cumbre del clásico prehispánico.

Como lugar de descanso en el camino directo de la capital a Veracruz, Fray Toribio Benavente fundó una villa el 16 de abril de 1531, a la que dio el nombre de Puebla de los Ángeles. Fue erigida en ciudad y se le concedió escudo de armas el 20 de junio de 1538. A partir del 14 de septiembre de 1862 se le llamó Puebla de Zaragoza. La Constitución de 1824 le otorgó la categoría de estado de la federación.

En 1519, Hernán Cortés, sus soldados y sus aliados indígenas de Zempoala, penetraron al territorio ocupado por los señoríos de habla náhuatl de la sierra de Puebla. Después de pactar una alianza con los tlaxcaltecas, Cortés avanzó hacia Cholula con el fin de apoderarse de este señorío, pero al tener sospecha de una supuesta emboscada, ordenó realizar una gran matanza de la población, que llenó de terror a los pueblos de toda la región, lo que determinó el sometimiento pacífico hacia los conquistadores.

La ciudad de Puebla alcanzó un gran auge, ya que siendo el punto más importante en la vía México-Veracruz, era el paso obligado de las autoridades, caudales y mercancías que se dirigían a la metrópoli o viceversa.

El 24 de agosto de 1811 estalló el movimiento de insurgencia en las cercanías de la población de Zacatlán, Puebla, movimiento que inició Francisco Osornio a quien posteriormente se le unió Mariano Aldama que había sido investido por la Junta de Zitácuaro con el grado de Mariscal de Campo.

El mes siguiente entró a Puebla un ejército insurgente comandado por Don José María Morelos, quién tomó la guarnición de Tlapa (22 de noviembre de 1911). En Izúcar se unió a las tropas de Morelos, Mariano Matamoros, quién se distinguió por su valentía, en la batalla contra el realista Miguel Soto y Maceda. En su honor esa población lleva ahora el nombre de Izúcar de Matamoros. El plan de Iguala proclamado por Agustín de Iturbide, fue impreso clandestinamente en Puebla; al conocerse se iniciaron una serie de acciones militares: Nicolás Bravo tomó Izúcar y Atlixco y el 22 de julio de 1821, sitió la ciudad. El Ejército Trigarante entró a la capital del Estado el 2 de agosto de 1821 y días más tarde se juró la Independencia.

En 1855, Francisco Ortega se pronunció en contra del liberalismo al grito de "Religión y Fueros", esta fuerza conservadora sitió la ciudad de Puebla durante varios días, al final de los cuales se logró su capitulación. A su vez el general liberal Ignacio Comonfort los sitió y los derrotó entrando a la Plaza de Puebla el 23 de enero de 1856.

Durante la intervención francesa, Puebla fue escenario de un gran acontecimiento el 5 de mayo de 1862. El ejército francés al mando del conde de Lorencez atacó la ciudad por los fuertes de Loreto y Guadalupe y sufrió una aparatosa derro-



Figura altiva del Popocatépetl



ta a manos de los patriotas mexicanos encabezados por el general Ignacio Zaragoza, distinguiéndose por su valor y heroísmo, los indígenas zacapoaxtlas.

El 16 de marzo de 1863 se inició el sitio de Puebla, defendida por el general González Ortega, quién resistió 61 días, durante los cuales los mexicanos realizaron acciones heroicas y el 20 de mayo faltos de víveres y municiones destruyeron sus armas y se entregaron como prisioneros de guerra. En 1867, estando Puebla en poder de los franceses el General Porfirio Díaz, nombrado por Juárez jefe del Ejército Republicano de Oriente, se dirigió hacia esta plaza, la cual tomó el 2 de abril del mismo año.

En 1909, se creó el primer club antirreeleccionista en el Estado, recibió el nombre de "Luz y Progreso" siendo electo Aquiles Serdán presidente del mismo. La represión a todos los sectores de la población se intensificó a partir de la manifestación que organizó Aquiles Serdán, a raíz del "triunfo" electoral de los reeleccionistas en junio de 1910.

El 18 de noviembre del mismo año, la familia Serdán rechazó a la policía que pretendía hacer un cateo en su casa, intervino el ejército, y después de encarnizado combate logró penetrar la fuerza pública a pesar de la heroica resistencia de los hermanos Máximo, Carmen y Aquiles y sus seguidores, quienes preparaban el levantamiento que debería de estallar el 20 de noviembre de 1910.

Hombres Ilustres

Zacarías Cora (1752-1816)

Nació en la Ciudad de Puebla. Fue uno de los más grandes escultores de su tiempo . Colaboró con Tolsá en la magna Estatuaria de las Torres de Catedral. Una de sus distinguidas obras es la escultura de San Cristóbal que se conserva en la iglesia del mismo nombre.

Juan N. Rosainz (?-1830)

Nació en Puebla. Abogado, secretario del Generalísimo don José María Morelos y Pavón. El 3 de abril de 1812 se levantó en armas luchando por la Independencia y participó activamente en la instalación del Congreso de Chilpancingo. En 1815, don José María Morelos lo nombró Jefe de las armas independentistas en Veracruz.

Ignacio Comonfort (1812–1863)

Nació en Amozoc. Abogado, General, llegó a Presidente de la República, sustituto del 11 de diciembre de 1855 al 30 de noviembre de 1857, y Constitucional del 10. de diciembre de 1857 al 21 de enero de 1858.

José María Lafragua (1813-1875)

Nació en Puebla, Fue miembro destacado del Partido Liberal y fue miembro de los Gabinetes de Juárez, Comonfort y Lerdo de Tejada. Fue el primer director de la Biblioteca Nacional; y, colaboró de manera sobresaliente en la elaboración de los Códigos: Civil y de Procedimientos Civiles de su época. Fue uno de los fundadores de "El Apuntador", publicación literaria.

Gabino Barreda (1818-1881)

Nació en Puebla. Lic. en derecho, médico, militar y diplomático. Defendió nuestras instituciones en la guerra contra los norteamericanos, pero era ante todo un gran pensador. Fue director de la Escuela Nacional Preparatoria, e implantó el positivismo en sus métodos de estudio. Con su vasta cultura y fuerte personalidad contribuyó de manera sobresaliente al desarrollo de las ideas positivas en México.

Manuel M. Flores (1840-1862)

Sobresaliente poeta originario de San Andrés Chalchicomula. Participó en la lucha contra la intervención francesa y fue diputado por el Estado en el Congreso de la Unión. Influenciado por Altamirano se destacó en el movimiento cultural mexicanista que éste preconizaba. Un poeta lírico completo, con él, el romanticismo mexicano alcanzó su expresión más alta. Entre sus obras destacan: Páginas Locas, Poemas Inéditos y Rosas Caídas.

Aquiles Serdán (1876-1910)

Nació en la ciudad de Puebla. Miembro destacado del Partido Antirreeleccionista creía firme-



Palacio Municipal de Tehuacán

mente en las ideas democráticas de Madero. Sitiado en su casa y pereciendo, al igual que sus hermanos Máximo y Carmen, es considerado como uno de los primeros que dieron su vida por la Revolución Mexicana. Su nombre figura en la Cámara de Diputados.

Luis Cabrera (1876–1954)

Abogado, poeta y escritor nacido en Zacatlán, apoyó a Madero y después se afilió al movimiento constitucionalista. Fue representante de Carranza en los Estados Unidos y más tarde su secretario de Hacienda. Además se le considera el autor del primer proyecto de Reforma Agraria. Como periodista destacó por su gran calidad. Escribió varias obras, entre ellas: El balance de la Revolución, Herencia de Carranza, y Veinte años después.

Gral. Manuel Ávila Camacho (1897-1955)

Nació en Teziutlán. En 1964 ingresó al ejército de la brigada Aquiles Serdán de las fuerzas constitucionalistas. Al mando de Lázaro Cárdenas participó en la campaña militar contra la rebelión escobarista en Sonora y Sinaloa. En 1937 fue nombrado Secretario de Guerra y Marina. En 1930 el PRM lo postuló como su candidato a Presidente de la República y tomó posesión como tal el 10. de diciembre de 1940. Al término de su mandato, transmitió el poder a un civil, terminándose el período de los gobiernos militares.

Gustavo Díaz Ordaz (1911–1980)

Nació en San Andrés Chalchicomula hoy Ciudad Serdán. Catedrático y vice-rector de la Universidad de Puebla. Diputado Federal y Senador de la República. Más tarde fue Director General de Asuntos jurídicos, Oficial Mayor, y titular de la Secretaría de Gobernación; en 1963 el PRI lo postuló como su candidato a Presidente de la República y tomó posesión el 10. de diciembre de 1964.

Durante su mandato los E.U.A. devolvieron una parte del territorio denominado "El Chamizal" y se firmó el "Tratado de Tlatelolco" de no proliferación de armas nucleares.